



Fundado el 13 de Junio de 1897. Redacción, Administración y Talleres: Pora 1637. U. T. 2478. B. Orden. Correspondencia de Redacción a LA-PROTESTA. Círculo a M. Torrente

### Dos concepciones imperialistas

Frente al problema de la paz y de la guerra, dependiente hoy de las rivalidades de las naciones imperialistas en el vasto escenario de las colonias y protectorados, los dos sectores marxistas aparecen, ante el momento histórico, con concepciones que estudian el fondo de las divergencias que surgen en la superficie en la pugna política entablada por Amsterdam y Moscú, ya que los dos tales que parecen diferenciarse a los socialistas y bolcheviques carecen de valor esencial en el proceso de la tracción capitalista.

Para la social-democracia europea, que aceptó la última carnicería como un mal necesario, los problemas de la paz y de la reconstrucción económica del mundo dependen de la fuerza y capacidad financiera de las grandes potencias. Es sobre la base del industrialismo y el perfeccionamiento de los medios económicos y técnicos, que el proletariado debe superar este período de crisis. Pero, hasta tanto se llegue al máximo perfeccionamiento de las industrias y se vuelva a andar las relaciones comerciales, sostienen los dirigentes reformistas que el proletariado debe aceptar la carga de la guerra, o lo que es lo mismo, someterse a un régimen de privaciones y de trabajo excesivo para salvar al capitalismo de la bancarrota financiera.

Excepcionalmente la concepción política que diferencia el proceso del estatismo en Rusia, los bolcheviques aceptan también esos recursos económicos. Para arribar al mismo resultado que los social-reformistas, pero procurando ocultar la esencia burguesa de su capitalismo de Estado, proponen el desarrollo de las industrias rusas y la capitalización, con el aporte de dinero extranjero — con onerosas hipotecas sobre las principales fuentes de riqueza del país — del trabajo socializado, en teoría.

He ahí la coincidencia de métodos económicos de socialistas y bolcheviques. Sin embargo, para diferenciar el proceso de la capitalización de Rusia y de la reconstrucción económica de la Europa burguesa, los dirigentes del comunismo soviético invocan su papel de revolucionarios y pretenden hacer creer a los trabajadores que en su interés está el operar ese cambio en las condiciones sociales del imperio.

No es posible, pese a los argumentos de los teóricos del "leninismo", perder de vista la situación política y económica del proletariado ruso. En la esfera nacional, los trabajadores sufren con todo rigor el peso de la dictadura que, como todas las dictaduras, está fuera del control de las masas; y en el terreno económico, están sujetos a la inflexible ley del salario, son los esclavos forzados del sistema, sustituyendo el papel de revolucionarios, morales o materiales, a su dictado explotador.

Dejando a un lado esa subordinación del trabajo al capitalismo de Estado — absurdo económico inventado por los bolcheviques para facilitar la entrada en Rusia del capital extranjero —, aceptado como un mal necesario la aparición de la burguesía comunista y reconociendo los factores sociales e históricos que determinaron el fracaso del programa revolucionario de 1917, nos queda como prueba de júbilo la política exterior del Soviet, y centralmente Moscú, el problema de la revolución fuera de las repúblicas soviéticas?

Tengamos primeramente en cuenta que el socialismo, pese a sus apariencias federalistas, se basa en una concepción autoritaria y centralista extrema. La federación de las repúblicas rusas es geográfica — esto es, sigue la línea divisoria de los pueblos que formaban el imperio de los zares —, pero su política, administrativa y económica. El poder central domina sobre las regiones semi-independientes y la economía centralizada impone en dogal a todos los trabajadores sujetos a la tiranía de los zares rojos.

Esta política imperialista se difundió en la propaganda exterior de los jefes moscovitas. Pueden invocar doctrinas y preceptos revolucionarios los dirigentes de la Tercera Internacional, cuando se trata de intervenir en el movimiento político-sindical de las naciones burguesas. Les cuesta poco proclamarse los defensores de la independencia de las colonias europeas de Asia y África y fulminar a los imperialistas yanquis por su acción en la América latina. Pero el imperialismo ruso busca un campo de fáciles conquistas en China y en la India, valiéndose del recurso que le ofrecen a Moscú los movimientos revolucionarios nacionalistas en las colonias y protectorados de las grandes potencias. Mientras la social-democracia actúa en ayuda de los imperios que sobreviven a la titánica guerra y ofrece al capitalismo el método pacífico para conservarlos, el bolchevismo propicia la lucha contra el imperialismo bajo una nueva bandera imperialista. La diferencia es de métodos, pero no de doctrina. La Internacional Socialista y la F. S. I. se oponen al imperialismo yanqui, pero el movimiento político-sindical de las naciones burguesas, que respeta los tratados y las concesiones hechas a las naciones extranjeras, aun cuando se modifique el contenido de la extrarrevolucionaria. La Tercera Internacional y la F. S. R. de Moscú, sostienen la política del nacionalismo extremo, que consiste en expropiar las concesiones para la burguesía china asumiendo el control político y económico de aquel país, bajo la protección de Rusia.

Objetivamente considerado el problema, por sus soluciones inmediatas y no por la solución mediata de la cuestión social, Amsterdam propicia una política de paz y Moscú una política de guerra. Quiere decir, que el reformismo, fiel a sus compromisos con la burguesía, trata de evitar la prolongación del conflicto chino mediante ciertas concesiones al nacionalismo. En cambio, los bolcheviques, para forzar a Inglaterra a reconocer plenamente su gobierno, se esfuerzan en crear dificultades a las potencias interventoras, azuzando a los cantoneses a la guerra civil y difundiendo entre el proletariado de las ciudades la esperanza de una fácil revolución social.

### El maquinismo en la agricultura

#### Consideraciones en torno a un concurso para máquinas cosechadoras de maíz. La jornada de seis horas

Los progresos del maquinismo en el campo son tan grandes y tan rápidos que hay que prever para dentro de muy pocos años un desahucio en gran escala de brazos humanos de las faenas agrícolas. Ya en el curso de este verano se advertirá el efecto de la invasión del maquinismo. El trabajo ha cesado, no obstante su superior a los usos anteriores el área de los sembrados. Y el fenómeno se explica fácilmente por los progresos técnicos que ya están poniendo en vigor. El año próximo, la demanda de brazos humanos en el campo será inferior al presente. Y como en la ciudad se opera el mismo proceso, la reducción de la jornada se realizará con caracteres cada vez más urgentes e imperiosos.

El ministerio de agricultura de la nación realizó hace un tiempo la realización de un concurso de máquinas cosechadoras de maíz, el cual se efectuó en Castilla, en la escuela de agricultura. El jurado designado para tal fin, que está compuesto por el ingeniero agrónomo Fidel A. Remedi, jefe técnico del laboratorio de mecánica agrícola; ingeniero agrónomo Luis B. Sobrero, director del mencionado laboratorio; agrónomo Silvio Spangenberg, director de la escuela de agricultura de Castilla; agrónomo regional, señor Alfredo Pardo, y un cartógrafo agricultor de la zona, ha restituido en la reglamentación preparada para tal concurso, que tendrá lugar en mayo, una lista de las máquinas que se debe introducir en el mercado de trabajo.

Esta lista bien clara que la jornada máxima de seis horas para los obreros de la ciudad y para los del campo es una realidad, no es imposible el no convenirnos con un nivel de vida que luego nos costará ingentes esfuerzos salir. Por las condiciones para los obreros de la ciudad, se sembró el año pasado de maíz pasé de 4 millones de hectáreas. Eso puede dar una idea de la importancia formidable que tiene la introducción de máquinas cosechadoras de maíz en el mercado de trabajo.

El combustible, lubricantes y alimentación de los caballos durante la realización de una hectárea se tendrían en cuenta las paradas que por cualquier causa sufriese la máquina.

A cada máquina se le destinara un área de tierra, con un largo de 480 metros. La sembradura que se destinara al ensayo está cultivada por el sistema común, sea a 65 centímetros entre las líneas y a 30 centímetros y pertenece a la variedad sinarillo 8 hilera.

Según las bases aprobadas para el concurso de referencia, los interesados debían presentar sus respectivas máquinas a la escuela de agricultura de Orellana antes del 18 del mes en curso, a fin de poder someter las pruebas el día 20. Para los ganadores del concurso, el ministerio ha establecido un primer premio de 5.000 pesos, un segundo premio de 3.000 pesos y dos terceros premios de 1.000 pesos cada uno.

El transporte de las máquinas de fabricación nacional hasta Castilla, y su reparación a los puntos de procedencia, costará por cuenta del Ministerio de Agricultura.

Sea cualquiera el resultado del concurso del ministerio de agricultura, lo que está fuera de duda es que las cosechadoras de maíz serán máquinas que entrarán en vigor y que significarán decenas de millones de trabajadores en las faenas del campo. La producción anual de maíz en el país, entre 1937 y 1938, según se estimó en el año pasado de maíz pasé de 4 millones de hectáreas. Eso puede dar una idea de la importancia formidable que tiene la introducción de máquinas cosechadoras de maíz en el mercado de trabajo.

El jurado de la guerra civil de la guerra, por otra parte, es el único que no se anunció. Recorrieron cesar la huelga. El grupo de chauffeurs operaba, por un señalado triunfo al imponer a la huelga de una atropello y arbitrariedades contra las organizaciones y los miembros de la Federación Obrera Regional Uruguaya.

### Procedimientos policíacos un proceso que trae cola. El indicio de los "hábillos interrogatorios" en el caso de Vicente López

Un crimen vulgar, que adquirió importancia por la calidad de la víctima y de los presuntos autores, derivó a una cuestión de alta política debido a las influencias que se jugaron en torno al caso. No, referimos a la muerte del concejal Ray, ocurrida hace unos meses en el pueblo de Vicente López.

Basado en circunstancias de hecho y en deducciones surgidas del primer sumario policial, el juez Facio, de la magistratura de La Plata, ordenó la detención de María Poesy, amante del concejal Ray, y del concejal Peryra, colega y amigo del muerto. Y cuando comenzó el interés político, se procesó por un delito común.

Hay necesidad de aclarar las circunstancias en que se cometió el delito y la móviles del mismo, que por tener la apariencia de ser privado es difícil penetrar en las del día. Pero la policía de investigaciones de la capital federal, gracias al genio y a la habilidad de su jefe, de el grupo en el caso. El crimen de Vicente López no es doméstico... Lo cometieron varios delincuentes, caídos en manos de la policía a raíz del asesinato frustrado a un chelín.

Desde entonces en el sector Santiago y sus alrededores empiezan los casos de asesinatos, envíos y confesos, de la muerte del concejal Ray, ¿quién son? Cuentos delirantes estabados: dos hermanos Antía, un tal Licoy y otro más con nombre y mote un poco raro.

Comenzó nuestro lector a las incidencias suscitadas a raíz de la segunda parte de ese proceso. El hermano Antía acusó al otro y a Licoy como autores de la muerte de Ray. Una colección de testigos aparecen en escena sosteniendo lo que figura en el sumario policial. El juez Facio, frente a la "evidencia", resolvió la libertad provisional de Peryra y de Poesy.

Pero ese episodio no pone fin al proceso de Vicente López. Licoy niega su participación en el hecho y acusa a varios policías de investigaciones de haberlo hecho declarar por medio de torturas. Victor Antía se rectifica, contra la acusación que sostiene su hermano Rosendo. Y el juez Facio vuelve a intervenir, para aclarar las acusaciones contra los miembros del Santo Oficio policial.

Tampoco es ese el último derivado del proceso complicado y tortuoso. Anteayer, ante el juez del crimen de La Plata, doctor Julio M. Pacho, presidió declaratoria de Victor Antía, reafirmándose de sus anteriores manifestaciones en el sumario policial. Le declarante expresó, bajo el juramento de ley, que las mismas cosas que referiría precedentemente declaradas ante el juez de instrucción de la capital federal, doctor Díaz, quien no pudo recibir declaración alguna, que no decía la verdad, sea en la forma que se le propusiera, sea en la forma que se le propusiera, sea en la forma que se le propusiera.

Refirió después el declarante en forma minuciosa cómo trabó relación con Victor Antía, con quien hizo vida marital desde el 11 de julio de 1935, día en que se lo presentaron. Llegado finalmente a la forma que se le hizo aceptar como acusado, a Antía y a Licoy como autores del crimen de Vicente López.

En su declaración, la Flores-Leiva dijo que Victor Antía fue detenido el 22 de diciembre y ella el 23, en cuya oportunidad la policía, representada por sus empleados Juan Landaburu, Posadas y otros, le privaron los muebles, llevándolo en un paquete casi todo en ropa. La Flores-Leiva, de la pieza que en esa época ocupaban en calle Billinghurst 132 conjuntamente con la madre de la declarante. Posteriormente la policía efectuó nuevas requisas y según dice la Flores-Leiva, de acuerdo con las manifestaciones de su madre, pues ella estaba detenida, aquellas no dieron nada del resultado que esperaba, ya que no llevaron ninguna efecto encontrado en la pieza.

En este momento, el juez doctor Facio exhibió a Margarita Flores Leiva las pólizas y el listado pertenecientes a María Poesy y a su hija, y aquella dijo que no reconocía ninguna de ellas, pues ninguna de las había visto. Agregó que la póliza de color gris que figura en el proceso como propiedad de Victor Antía, no la reconocía, pues fue de un compañero, pues la de éste era más oscura.

Expresó después que cuando la policía la detuvo, varios empleados y especialmente un tal Urruchúa, la amenazaron con que, si no declaraba en contra de Victor Antía, la iban a hacer condenar a 3 años de cárcel y que no debía tener temor por las represalias de su concubino, pues éste tenía dinero para toda la vida. Dijo que prestó primeramente declaración en el departamento de policía y luego en el palacio de Justicia, ante una persona que "le differed era secreto" y cuyas señas dió.

Manifestó entonces que el 8 de febrero fue citada nuevamente al despacho del juez y que en esa oportunidad declaró que no conocía nada de los delitos que se imputaban a Victor Antía, a quien consideraba inocente. Se le condujo luego al departamento central de policía, donde permaneció hasta el otro día, a las 18 y a instancias y amenazas del citado Urruchúa, y de otros empleados policíacos, se le pidió a escribir con lápiz una carta a Victor Antía que agudizó el dolor y la pena que le produjo el haber sido declarada en contra de su concubino. Refiere Margarita que el doctor Ray y sus demás delitos que le ha imputado, refiere Margarita que el doctor Ray con el nombre de Margot y la reconoció al serle exhibida el sumario policial, que ella había leído, planteando que entre otros empleados policíacos que acompañaban a Urruchúa en esa circunstancia se hallaban otros, llamados Zamarraga, Landaburu y Posadas. Después de la rectificación de Victor

### Del Capitolio a la Roca Tarpeya

#### El triunfo cantonés en China puesto en peligro. La acción diplomática y la intervención extranjera

Extrañaba realmente la relativa pasividad con que las grandes potencias europeas contemplaban los resonantes triunfos de los nacionalistas cantoneses o distantes, representantes de las corrientes políticas más avanzadas de China frente a los monárquicos del norte, fieles agentes del imperialismo británico. Los cantoneses que continúan la tradición de Sun Yat-Sen, y entre los cuales predomina el elemento republicano, del partido Kuo-Min-Tang, se proponían la liberación de China de la dominación económica y política extranjera. En las masas populares y estudiantes ese partido tuvo un eco simpático y estos últimos meses fue triunfando en triunfo, hasta entrar en Shanghai.

El gobierno ruso, adversario irreductible de la política imperialista en Oriente por razones de rivalidad, apoyó cuando pudo a los republicanos del Kuo-Min-Tang, haciendo que sus partidarios chinos se confundieran con ese partido en la guerra a la dinastía manchuriana y a la dominación extranjera. Los grandes poderes europeos veían todo eso pasivamente, sin dar muestras de grandes preocupaciones. Y justamente cuando creía en el triunfo definitivo de los cantoneses, se precipitó el asunto de la sublevación de Hankow, y además procuraron cortar las líneas de abastecimiento y comunicaciones y dificultar la acción de nuestras tropas en toda forma posible.

El Capitolio está cerca de la roca Tarpeya. Los cantoneses se ven ahora envueltos en una guerra intestina fomentada por las potencias extranjeras, por el término de la realidad de los jefes. Y lo más singular del caso es que no se puede protestar contra la intervención británica y en general europea en China desde Canton, y además procuraron cortar las líneas de abastecimiento y comunicaciones y dificultar la acción de nuestras tropas en toda forma posible.

El gobierno de la guerra civil de la guerra, por otra parte, es el único que no se anunció. Recorrieron cesar la huelga. El grupo de chauffeurs operaba, por un señalado triunfo al imponer a la huelga de una atropello y arbitrariedades contra las organizaciones y los miembros de la Federación Obrera Regional Uruguaya.

### Antibolchevismo de ocasión

"El Universal-Gráfico", diario de ciudad de México, dió la noticia, según aparece en forma del correspondiente de una agencia telegráfica, de que las autistas agrarias del distrito federal, afiliadas a la C. R. O. M., en una asamblea efectuada el domingo anterior, enviaron una petición al presidente de la república, para que se solicitara que fuera exculpado, por extrajera, no deseable, la señora Kollontai, representante del gobierno de los Soviets, y a quien acusaba de estar asociada, directa e indirectamente, con Bertram Wolfe.

El pedido de expulsión de la embajadora bolchevique es un recurso político. Lo que se busca es complicar al movimiento obrero independiente con las supuestas actividades revolucionarias de los sucesos de Moscú, para desprestigiar a los anarquistas y otros militantes que están tan lejos del bolchevismo como del catolicismo.

Los instrumentos de la C. R. O. M., inspirados por Morones, líder de la Vaqueada, se proponen romper la huelga ferroviaria. No se anunció también, hace unos días, que varios obreros ferroviarios habían preparado un complot contra la vida de Morones.

No hay duda que los provocadores de la C. R. O. M. preparan el terreno para llevar a un ataque contra el bolchevismo, bajo la acusación de que obran por inspiración de Moscú.

En Colmar, ciudad de Francia, ante la Corte de Asises, se ventiló un proceso espectacular entre dos periodistas. Lo había originado una campaña periodística con vistas al patriotismo más agudo y rabiado. He aquí los hechos.

Un tal Helsey, redactor de "Le Journal", durante una campaña periodística en Alsacia, acusó al abate Hasey y a los órganos por el finalización de fomentar el movimiento autonomista y separatista en Alsacia a instigación de Alemania. El abate Hasey afirmó ante el tribunal sus sentimientos de francés, y a la vez insistió en que él mismo era francés, que ningún adversario de Francia podía contar con él. Luego el jurado expidió su fallo absolviendo a Hasey.

Y aquí viene lo más interesante: el desenlace de la comedia patriótica: los sentimientos de francés, y a la vez insistió en que él mismo era francés, que ningún adversario de Francia podía contar con él. Luego el jurado expidió su fallo absolviendo a Hasey.

### Comedia patriótica

En Colmar, ciudad de Francia, ante la Corte de Asises, se ventiló un proceso espectacular entre dos periodistas. Lo había originado una campaña periodística con vistas al patriotismo más agudo y rabiado. He aquí los hechos.

Un tal Helsey, redactor de "Le Journal", durante una campaña periodística en Alsacia, acusó al abate Hasey y a los órganos por el finalización de fomentar el movimiento autonomista y separatista en Alsacia a instigación de Alemania. El abate Hasey afirmó ante el tribunal sus sentimientos de francés, y a la vez insistió en que él mismo era francés, que ningún adversario de Francia podía contar con él. Luego el jurado expidió su fallo absolviendo a Hasey.

Y aquí viene lo más interesante: el desenlace de la comedia patriótica: los sentimientos de francés, y a la vez insistió en que él mismo era francés, que ningún adversario de Francia podía contar con él. Luego el jurado expidió su fallo absolviendo a Hasey.

El desenlace de la comedia patriótica: los sentimientos de francés, y a la vez insistió en que él mismo era francés, que ningún adversario de Francia podía contar con él. Luego el jurado expidió su fallo absolviendo a Hasey.



